

## Ciclo de Seminarios ATACAMA-LÍPEZ

### 3er Seminario –

## La sustentabilidad en la Región de ATACAMA: un futuro que compromete a tres países

Siguiendo las conferencias del primer y del segundo seminarios del Ciclo Atacama-Lípez, que se llevaron a cabo en junio 2014, en Salta, Argentina, sobre "El Agua: un Recurso Escaso y Necesario. Desafíos para su Uso Sustentable", y en agosto 2014, en San Pedro de Atacama, Chile, sobre los "Modelos productivos y el recurso hídrico para el desarrollo de la Región: el desafío del crecimiento económico con sustentabilidad ambiental", los participantes se

reunieron nuevamente en diciembre. En Sucre, Bolivia, las discusiones en torno al tema de **"Modelos institucionales para una gestión sustentable del agua en la Región"** han caracterizado el tercer y último seminario.

El evento contó con la presencia de destacados actores políticos y especialistas de los tres países (Argentina, Bolivia y Chile), que debatieron sobre el desarrollo económico de la región de Atacama.



Apertura institucional a cargo de Maximilian Hedrich, Representante de la Fundación Konrad Adenauer en Bolivia y Karina Marzano Franco, Coordinadora de Proyectos del Programa Regional de la Fundación Konrad Adenauer sobre Cambio Climático, Medio Ambiente y Seguridad Energética en América Latina y Carlos Rizzuti, Vicepresidente del Instituto de Políticas Socioambientales de ACEP (Argentina).

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)

Las autoridades correspondientes saludaron a los participantes y explicaron sobre este programa regional y sobre el procedimiento del Ciclo Atacama-Lípez, organizado por la Fundación Konrad Adenauer y la Asociación Civil Estudios Populares (ACEP).



Evelyn Taucer (Bolivia), Licenciada en Biología, M.Sc. en Ecología y Conservación de la Universidad Mayor de San Andrés.

En el primer panel, Evelyn Taucer y Jorge Cash disertaron sobre la “gestión estratégica del recurso agua: el rol de las instituciones”. Evelyn Taucer presentó las instituciones de los ámbitos nacional, departamental, municipal y local que tratan del tema agua en Bolivia. “La ley más reciente es la Ley 300 de la Madre Tierra, trata de la prevención y control de la contaminación hídrica”.

El Subsecretario del Ministerio del Medio Ambiente de Chile, Jorge Cash, expuso sobre el rol del Estado. El agua es un bien nacional de uso

público según la Constitución Chilena. En estos momentos Chile está pasando por una reforma del régimen jurídico del agua, para cambiar la lógica de especulación. Hay la propuesta de rediseño regulatorio e institucional de los instrumentos de gestión. Además, un proyecto de ley de glaciares es una promesa de la presidente Bachelet.



Mónica Castro (Bolivia), economista.

El segundo panel trató del tema de los “Esquemas institucionales de la región: aspectos sobresalientes para la sustentabilidad del recurso agua en la región”. Mónica Castro hizo una presentación más propositiva. Buscó justamente proponer “qué hacer” en una región frágil como la región Atacama-Lípez, que sufre con el cambio climático como un proceso de muchos años y es tan dependiente del agua para la minería, el

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika

cultivo de quínoa y el turismo. Según Mónica Castro, sería necesario establecer una relación tripartita entre gobiernos, empresas y la población (sobre todo indígena) para poner en práctica un modelo de explotación minera sustentable. La comunidad

debe empoderarse de su territorio en modelos de monitoreo socio-ambiental-participativos. Bolivia fue uno de los primeros a firmar el Convenio 169 de la OIT sobre consultas previas a los pueblos.



Subsecretario (S) del Ministerio del Medio Ambiente de Chile, Jorge Cash

Patricio Vallespín llamó la atención sobre el hecho de que los nombres de las tres ciudades sede de los seminarios del ciclo de Atacama-Lípez comienzan por S (Salta, San Pedro de Atacama y Sucre) y propone lo siguiente: El primer seminario fue el seminario de la solidaridad, el segundo de la sustentabilidad y el tercer seminario es el de la sinceridad. Lo que se espera de los participantes son propuestas para el futuro de la región. Según Vallespín, se necesita tener voluntad política, normas exigentes pero realistas, independencia de las instituciones, sanciones ejemplares y

un proceso racional. Además, es imprescindible establecer exigencias comunes de los 3 países para la minería del litio, porque, por el contrario, si los 3 países compiten por inversiones, se destruye el recurso.



Patricio Vallespín, Diputado Nacional PDC (Chile).

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)

En el tercer panel, Luisa Gutierrez y Irma Zamboni disertaron sobre la “Normativa para la sustentabilidad regional: el desafío de tres países comprometidos en el cuidado de los recursos”. Ellas compartieron con la audiencia a la experiencia de Jujuy en la gestión sustentable del agua.



Luisa Gutierrez y Irma Zamboni, Jujuy (Argentina)

“Los organismos de planificación y control y su implicancia regional”, de esto nos comentó el director ejecutivo de la Federación de Asociaciones Municipales de Bolivia (FAM), Dino Palacios en el cuarto panel. Según Palacios, las mancomunidades de municipios son avances significativos en la reconfiguración del territorio. Estas articulaciones de municipios consideran el local como núcleo articulador del desarrollo, que debe actuar en cooperación junto a empresa, organismos internacionales y las poblaciones indígenas y campesinas. Ejemplos de planificación ambiental desde abajo son las mancomunidades y desde arriba los convenios transnacionales.



Dino Palacios, Director ejecutivo de la Federación de Asociaciones Municipales de Bolivia (FAM).

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)

El siguiente panel trató del “Derecho al agua y el agua en el Derecho ambiental”. Rubén Ferrufino explicó que el problema del agua no está resuelto, pero que Bolivia ha avanzado significativamente y fue un importante impulsor para que el derecho al agua sea incorporado en el alcance de los Derechos Humanos de la ONU. Marianne Riekes explicó que, según la ONU, 894 millones de

personas en el mundo no tienen acceso a la cantidad recomendada de agua diaria - 50 litros por persona. En Argentina, el 16% de la población no tiene acceso al agua potable. Las redes de distribución son insuficientes y esto presenta graves consecuencias para la salud: el agua contaminada mata 10,000 veces más que el ebola.



Rubén Ferrufino, Viceministro y Ministro Interino de Hacienda, Ejecutivo Principal en la CAF con sede en Caracas, Subsecretario de Presupuesto, Subsecretario para la Reforma de Pensiones y analista en UDAPE.



Marianne Riekes, Asesora legal de la Secretaria de Ambiente de la República Argentina.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)

Teodoro Blanco habló sobre el retroceso de glaciares y los pueblos de montaña - Según la FAO, las montañas son fábricas de agua, pero están amenazadas por el cambio climático. Para superar este desafío son indispensables las redes regionales e internacionales para el intercambio de buenas prácticas. Blanco llamó la atención de que no se debe olvidar el aspecto cultural del calentamiento global.



Teodoro Blanco, Fundación Pueblos de Montaña (Bolivia).

A continuación Ricardo Calla y Guillermo Espinoza condujeron el panel sobre "Propuestas de interés para el futuro de la región Atacama-Lípez". Según Ricardo Calla, el tercer seminario del Ciclo ACEP-KAS es la antesala de la 20ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP20). El cambio climático ha

provocado una situación de emergencia en la región, pero el Atacama-Lípez tiene gran potencial de riqueza. ¿Cómo aprovecharla? No se debe seguir esperando decisiones desde arriba, sino los municipios y las poblaciones locales deben ser los principales actores. Por ello, son necesarios una movilización institucional de las alcaldías y un mapeo hidrogeológico de la región.



Antropólogo Ricardo Calla, Ex Ministro de Asuntos Indígenas y Pueblos Originarios (Bolivia).

Guillermo Espinoza habló de la sustentabilidad como proceso, por lo que son necesarias iniciativas de generación de conocimiento y acciones educativas.

Los participantes propusieron muchas acciones para el futuro, para que el grupo formado por expertos y políticos pueda continuar con el

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika

proyecto de modo independiente, teniendo en cuenta los desafíos comunes de la región de la triple frontera. Todas las exposiciones fueron seguidas por debates entre los participantes, para que la interacción

derivara en propuestas reales y sólidas. Marzo 2015 se fijó como fecha límite para la formulación de proyectos para el futuro de la región.



Foto de grupo de los participantes y disertadores.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)



Foto de los organizadores del Ciclo Atacama-Lípez.

### Visita técnica a la mina de litio

Después del seminario fue realizada una visita técnica a la mina de litio en el Salar de Uyuni, organizada por la Gerencia Nacional de Recursos Evaporíticos de Bolivia,



Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO

Diciembre 2014

[www.kas.de/umwelt-lateinamerika](http://www.kas.de/umwelt-lateinamerika)



Cabe destacar la intensa participación de las mujeres en el Seminario.